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В П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С
Политбюро ЦК КПСС на очередном засе

дании рассмотрело сообщение Министерства 
строительства предприятий нефтяной и газо
вой промышленности СССР и Министерства 
газовой промышленности СССР о досрочном 

; вводе в эксплуатацию газопровода Уренгой — 
Помары — Ужгород на установленную мощ
ность. Сдача этого уникального в мировой 
практике инженерно - технического сооруже
ния на шесть месяцев раньше утвержденно
го срока имеет большое экономическое и по
литическое значение, является замечательной 
победой тысяч трудовых коллективов, их кон
кретным вкладом в осуществление решений 
XXVI съезда партии по дальнейшему раз
витию топливно - энергетического комплек
са, реализации Энергетической поограммы 

щ  Советского Союза.
Затем Политбюро ЦК КПСС обсудило во

прос о совершенствовании практики подведе
ния итогов социалистического соревнования и 
поощрения его победителей. Партийные, со
ветские, профсоюзные, комсомольские и хо
зяйственные органы проводят в этом направ
лении значительную работу, активно способ
ствуют развитию творческой инициативы 
масс, широкому развертыванию соревнования.

Вместе с тем большие возможности социа
листического соревнования еще не полностью 
используются для мобилизации трудящихся 
на выполнение планов и обязательств по всем 
показателям. Не везде учитываются новые 
требования и условия, связанные с развити
ем  ̂ производства, распространением бригад
ной формы организации и стимулирования 
труда. Из поля зрения организаторов сорев
нования зачастую выпадают коллективы и 
работники, которые трудятся не с полной от

дачей, довольствуются средними результата
ми. При подведении итогов соревнования не 
всегда проявляется должная требователь
ность, недостаточно используются возможнос
ти, имеющиеся для морального и материаль
ного поощрения передовых работников.

Политбюро ЦК КПСС указало на необхо
димость улучшить организацию социалисти
ческого соревнования, повысить его действен
ность в борьбе за успешное выполнение за
даний одиннадцатой пятилетки, принять ме
ры по совершенствованию практики подве
дения итогов и поощрения победителей со
ревнования, устранению недостатков в этом 
деле. Подчеркнута задача сосредоточить глав
ное внимание соревнующихся на ускорении 
роста производительности труда, повышении 
качества продукции, увеличении объемов 
производства, на выполнении поставок по 
договорам и заказам, лучшем использовании 
производственных мощностей, экономии ма
териальных и, трудовых ресурсов, внедрении 
в производство достижений научно-техниче
ского прогресса, укреплении дисциплины. От
мечено важное значение дальнейшего повы
шения роли трудовых коллективов в разра
ботке социалистических обязательств и под
ведении итогов соревнования, поддержки и 
распространения передового опыта, более 
широкого использования воспитательной си
лы социалистического соревнования.'

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело предло
жения Московского и Ленинградского горко
мов партии о дальнейшем совершенствова
нии планирования комплексного экономиче
ского и социального развития городов Моск
вы и Ленинграда. В принятом по данному 
вопросу постановлении ЦК КПСС и Совета

Министров СССР предусматривается повы
шение ответственности министерств, ведомств, 
исполкомов городских Советов за согласован
ное и взаимоувязанное развитие отраслей хо
зяйства на территории Москвы и Ленингра
да, повышение эффективности общественно
го производства, более рациональное исполь
зование трудовых и других ресурсов. Расши
рены полномочий Мосгорисполкома и Лен- 
горисполкома в организации производства 
товаров народного потребления, обеспечении 
комплексности городской застройки, в плани
ровании капитальных вложений . и строи
тельно - монтажных работ, в привлечении с 
согласия трудовых коллективов части средств 
из фондов экономического стимулирования 
предприятий и организаций для решения 
назревших проблем развития Москвы и Ле
нинграда.

На заседании Политбюро ЦК КПСС обсуж
дены и одобрены итоги встречи товарища 
Н. А .. Тихонова с президентом федерального 
банка ФРГ К. О. Пелем, в ходе которой рас
сматривались вопросы развития торгово-эко
номических отношений между двумя стра
нами.

Политбюро одобрило итоги беседы, прове
денной товарищем Г. А. Алиевым с минист
ром сельского хозяйства США Дж. Блоком. 
Заслушана и одобрена информация товарища 
М. С. Горбачева о беседе с парламентской де
легацией Канады.

На заседании Политбюро ЦК КПСС были 
рассмотрены некоторые другие вопросы внут
ренней жизни страны, . углубления. сотрудни
чества братских социалистических государств, 
проведения миролюбивой внешней политики 
Советского Союза.

Страда-83

П о д  будущий 
у р о ж а й
По данным на 9 сентяб

ря, в районах области под
готовлено семян в процентах 
к плану (первая колонка — 
зерновых и зернобобовых, 
вторая — гороха, третья — 
озимой ржи):
Асиновский з — 4
Вакчарский 3 54 27
Зырянский — — —
Кожевниковский 3 25 29
Колпашевский — — —
Кривошеиискйй 2 — 23
Молчановский — — —
Парабельский — — —
Первомайский — —
Тегульдетскйй — — —
Томский 4 18 45
Чаннскйй — — —
Шегарекий 1 5 18
ПО ОБЛАСТИ 2 14 17

В сложных условиях идет 
подготовка семян озимых и 
яровых культур. Из-за не
равномерного созревания, 
большого «подгона» и ча
стых дождей зерно на тока 
поступает влажное." Получе
ние высококачественных 
семян требует четкой рабо
ты суцщльно - очиститель
ных комплексов.

Более организованно ве
дется подготовка семян пе
реходящих фондов озимой 
ржи в Томском районе, где 
все хозяйства уже обеспечи- 
йп себя семенным матери- 

д а м ,  а 45 процентов его 
Отвечают требованиям II 
класса. Близки к заверше
нию плана хозяйства Ко- 
жевниковского (92 процента), 
Асиновского и Кривошеин- 
ского (91 процент) районов. 
Но если в Кожевниковском 
и Кривошеинском подготов
лено семян I и I I  классов 
соответственно 29 и 23 про
цента, то в Асиновском — 
лишь 4.

С большой ответственно
стью отнеслись к созданию 
семян переходящих фондов 
озимой ржи и успешно ве
дут подготовку семян яро
вых зерновых и зернобобо
вых культур совхозы «Аван

гард», «Заветы Ленина», 
«Нива» Кожевниковского, 
«Корниловский» Томского, 
«Галкинский» Бакчарского, 
колхоз «Сибиряк» Зырянско
го районов.

Тревогу вызывает состоя
ние сушильного хозяйства в 
отдельных совхозах. До 
сих пор не подключен к 
энергосистеме очисти тел ьно,- 
сушильный комплекс в сов
хозе «Тегульдетскйй». Боль
шое количество скопившей
ся пшеницы подверглось са
мосогреванию. Не работают 
сушилки в совхозах «Воло- 
динский» и «Белостокский» 
Кривошеинского района. 
Медленно готовят семена 
многие хозяйства Зырянско
го, Бакчарского, Шегарско- 
го районов. В совхозах «Фи
ли моновений» Асиновского, 
«Молодежный» Томского, 
имени Тельмана Чаипского, 
колхозах «Рассвет», «Юби
лейный». имени XXIV съез
да КПСС Шегарского рай
онов имеются подготовлен
ные партии семян, но спе
циалисты агрономической 
службы не спешат прове
рить их на посевные каче
ства в государственной се
менной инспекции.
■ Вряд ли можно рассчиты
вать на устойчивую погоду. 
Поэтому следует использо
вать каждый погожий час 
для уборки семенных и семе
новодческих посевов. Необхо
димо добиться круглосуточ
ной бесперебойной работы су
шильных комплексов. Под- 

• готовка семян, своевремен
ное представление их на 
анализ, строгий учет и на
дежная сохранность — се
годня главные задачи агро
номической службы рай- 
сельхозуправлений, колхо
зов и совхозов.

Обзор подготовлен спе
циалистами областного 
управления сельского х о 
зяйства и областной се

менной инспекции.
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В честь  праздника  танкистов
Торжественное собрание 

представителей трудящихся 
Москвы, воинов столичного 
гарнизона, посвященное Дню 
танкистов, состоялось 9 сен
тября в Центральном доме 
Советской Армии имени 
М. В. Фрунзе.

В президиуме — руково
дители министерств и ве
домств, ответственные ра
ботники ЦК КПСС и МГК 

Al-ШСС, видные военачальни
ки, ветераны танковых 
войск, танкостроители и

конструкторы, представите
ли партийных, советских и 
общественных организаций.

На собрании выступил 
первый заместитель главно
командующего сухопутными 
войсками генерал армии 
А. М. Майоров.

Участники собрания с 
большим воодушевлением
приняли приветственное
письмо Центральному Ко
митету КПСС, Президиуму 
Верховного Совета СССР и 
Совету Министров СССР.

(ТАС С ).

С 8 августа братья Кура- 
ши — Александр и Леонид 
— убирают хлеба. В колхо
зе «1 Мая», да и во всем 
Первомайском районе, это 
известные комбайнеры. Ра
ботают они в Крутоложнен- 
ском отделении, в бригаде 
В. Ф. Лебедева. Старший из 
них, Александр Федорович, 
возглавляет звено из шести 
комбайнов. • Обязательство: 
каждому намолотить по 
шесть тысяч тонн зерна". 
Первым этого добился Лео
нид еще 7 сентября.

Комбайнеры заканчивают 
уборку овса, который нынче 
неплохой — на ином поле 
до 30 центнеров с гектара 
берут. Но есть и такие по

ля, где не сумели весной 
одолеть сорняк. К тому же 
хлеба повалило, скрутило 
ветрами. Работать сейчас 
очень трудно. Но, как гово
рит агроном отделения Вла
димир Васильевич Мельни
ков, все равно центнеров по 
25 на круг "будет и с таких 
полей.

Хороший урожай дал хо
рошую нагрузку и сушиль
щикам. Они уже обработа
ли и подготовили 700 тонн 
овса сорта «таежник». Это 
в полтора раза больше за
планированного. Но лишни
ми семенами не будут — 
пойдут в соседнее отделение. 
Как показали первые ана
лизы, почти все они отвеча

ют требованиям первого 
класса.

— По полторы тысячи 
центнеров зерна перераба
тываем в сутки, — говорит 
сушильщик Владимир Ев- 
тихеев. — Проводим также 
и первичную обработку се
мян многолетних трав.

Уборка зерновых вступи
ла в завершающую стадию.

С. А ЛЕ К С АН Д РО В .
Н А  С Н И М К А Х : комбайне

ры братья Александр и 
Леонид Кураши; на зер- 
нотоке —  агроном Круто- 
ложненекого отделения В. В, 
М ельников и суш ильщ ик 
В. В. Евтихеев.

Фото Н. Потапова.
Первомайский район.

f’ НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

и Т О Г И  Н Е Д Е Л И
В таблице по видам 

показатель, вторая
Завод КПД

Трест «Спецстроймеха- 
низация*

Домостроительный
комбинат
Трест «Т оме кжи л строй» 

Трест «Томскгазстрой» 

Трест «Томлесстрой»

работ первая цифра — плановый 
— фактически достигнутый:

железобетона (куб. м) ~ 2.727 2.676
забивка свай (шт.) 475 500рытье траншей (м) 700 680
прокладка коммуника
ций (м) 700 650
монтаж элементов
домов (ед.) 1.844 1.129
кирпичная кладка
(куб. м) 600 300
нирпичная кладка
(куб. м) 661 404
кирпичная кладка
(куб. м) 180 190

Ритм! Ритм! Ритм...

Вот так помощь!..
Оговоримся сразу: гости

ница на 109. мест в Белом 
Яре — вводный объект не 
этого года, а будущего. Но 
это вовсе не значит, что и 
работы надо разворачивать 
в будущем. Наоборот, от то
го, как идут дела сегодня, 
зависит ритмичность сдачи 
объектов завтра.

Потому для ускорения дел 
районный штаб по строи
тельству жилья и объектов 
соцкультбыта обязал
ПМК-57 треста «Томскжил- 
строй» оказать РСУ-17 
«Томскремстроя» (генпод
рядчику) помощь подъем
ными механизмами.

Было это в июле. Да и 
нужен-то был кран всего на

две недели, чтобы закончить 
коробку здания.

Томскжилстрсевцы . вроде 
бы и откликнулись — дали 
кран. Но он, проработав 3 
дня, встал. Так и стоит уже 
два месяца. А  смежники не 
знают, чем будут занимать
ся в осенне-зимний период 
(нужно вести сантехмонтаж- 
ные, электро-, отделочные 
работы). Пришлось им отка
заться и от помощи строй
отрядовцев.

Однако ничем не прой
мешь ни начальника мехко- 
лонны В, В Липатова, ни 
управляющего трестом А. Т. 
Юрьева.

А. Ш А Б А Л О Б .

Внимание: «Долгострой»!

НА НЕМ ОСНОВАН ОПТИМИЗМ?
Когда сносили деревян

ный дом на у глу  улицы  
Красноармейской и проспек
та Кирова, хозяевам —  се
мье М артыновых —  обеща
ли: «Ч ерез год здесь будет 
стоять новая девятиэтажка, 
через год жить будете в бла 
гоустроенной квартире, че
рез год...»

Дело было в 1976 году. 
Семь лет прошло. А  ведь не 
одна семья ждет. Дом-то 83- 
квартирный. Так скоро ли  
быть новосельям?

Строительство ведет
ГОРЕМ-10 треста «Томск- 
трансстрой». Вот что ответил 
нам управляющий этой ор
ганизацией В. Е. Богач:

— Сдать этот дом у нас 
запланировано в четвертом 
квартале. И к 2В декабря 
мьг его сдадим!

Та же дата указана и на 
плакате перед въездом на 
стройплощадку.

Нелишне напомнить то
варищам из «Томсктранс- 
строя», что. согласно поста
новлению Томского горкома 
КПСС и горисполкома, сда
ча должна состояться в но
ябре. Вот каким должен 
быть ориентир.

— А тем количеством лю
дей, которое мы имеем, да 
с нашими темпами, — го
ворит И. Н. Корчаков, стар
ший мастер участка, — 
раньше, чем к весне, дом не 
заселим.

Таково мнение тех, кто 
работает непосредственно на 
доме.

Не будем сейчас доиски
ваться до причин, почему 
столько лет строился дом. 
Сейчас важнее, чтобы он 
был сдан в заданный срок. 
Что еще недоделано?

Вот что говорит по этому 
поводу А. Д. Кочетов, про
раб участка:

— Еще совсем не стели
лись полы, оштукатурено 
только семь этажей в одном 
подъезде, нет ни водопрово
да, ни канализации, в де
вятиэтажке отопление смон
тировано не полностью, а в 
пятиэтажной пристройке, ко
торая должна сдаваться в 
тот же срок, отопления нет 
и вовсе.

Для нормальной работы 
необходимы, во-первых, ма
териалы (из 180 кубометров 
половой рейки в наличии — 
16). Во-вторых, оборудова
ние. Нет лифтов (а без них 
нельзя закончить и монтаж 
крыши), электровачинки на 
подстанцию. И, наконец, ну
жны рабочие. Пока на 
стройке девять штукатуров, 
два плотника и два сварщи
ка. И все. По заверению тех 
же строителей, необходимы 
еще 25 отделочников, деся
ток плотников, четыре мон
тажника и как можно боль
ше людей на «разные рабо
ты».

Не пора ли активнее быть 
Кировскому районному шта
бу по строительству жилья?

Ю. Б УРК И Н .

Объекты
Продовольственной 
программы

У в я з л и  в 
с о г л а с о в а н и я х
30 сентября —  таков срок 

сдачи двух домов в посел
ке Светлом. Успеют ли 
строители управиться к на
меченной дате? Это зависит 
и от того, будет ли  вовре
мя подано в дома тепло.

Если в прошлом году по
дача тепла в поселке осуще
ствлялась по так называе
мой временной схеме, то 
сейчас инженерные комму
никации «привязаны» к 
центральному пункту пода
чи тепла (ЦТП). Значит, 
важность своевременного 
пуска этого объекта лишний 
раз подчеркивать не надо.

Это как будто понимает и 
главный строитель домо
строительного комбината 
В. К. Паршуто. Еще в авгус
те на заседании районно
го штаба он обещал, что 5 
сентября на теплопункте бу
дет пробный запуск. Этому 
вопросу специально посвя
тил одно из своих заседа
ний и партком ДСК.

Казалось бы, пусковые 
работы на ЦТП должны 
развернуться в полную си
лу. Начальник СУ-17 В. И. 
Коновалов согласовал гра
фик работ с субподрядчика
ми. Но действительность оп
рокинула все бумажные рас
четы и подвела генподряд
ное СУ. Потому 5 сентября 
Валерий Клементьевич толь
ко разводил руками:

— Субподрядчики винова
ты...

А  присутствующий на за
седании штаба секретарь 
парткома ДСК В. П. Демар- 
чук пообещал, что будет еще" 
заседание парткома и с на
чальника СУ-17 будет взы
скано снова. И более строго.

Нарушение технологии 
монтажа, ведущее к пере
делкам, разукомплектован
ное оборудование, всевоз
можные согласования, кив
ки на партнеров — вот 
штрихи той обстановки, что 
сложилась на важнейшем 
объекте в Светлом.

В. Б У Л ГА К О В .

Почта
«Народной стройки» 

А ведь кому-то 
у п л а ч е н о
Квартиру . мы получили 2'. 

июля по улице С. Лазо, 6 
Признаюсь, были огорчены: т< 
там течет, то здесь не под 
ключено, ноги к полу прили 
пают, везде раствором пере 
мазано, окна заляпаны.

Но радость новоселья нг 
первых порах затмила «строи 
тельные казусы». Мы рассуж 
дали: знают же, поди, и в до 
моуправлении, и сами строите' 
ли, чего не успели доделать 
вот и надеялись на их рабо 
чую совесть: придут; дескать, 
обязательно и все исправят.

Спустя месяц уже усомни. 
лись. Начали ходить, звонить.., 
И — никакого толку. Так по
чему же мы должны устранять 
«Рак тех, кому за это уплаче*

ПИКАЛОВА, 
жительница квартиры №10.

Заседает штаб, заседает...

Вояж, монтаж, жилье
монтаж ЛеТЯТ ГОИЦЫ И3 У б а в лен и я  «Сибсантех-
монгаж » в поисках недостающего оборудования. Винова
ты поставщики? Отнюдь.

*  оольшинстве своем объекты, на которых трудятся

л е с т 1 я п Г , т ИТеХМ° НТаЖа>>’ бы ли  в время закомщлектованы. Гак в чем же дело? т

Шло обычное заседание 
городского штаба по строи
тельству жилья и объектов 
соцкультбыта. И перепалка 
на нем возникла, к сожале
нию, тоже знакомая: ста
вить или не ставить? Вопрос 
этот в своей изначальной бу
ти стал уже сродни гамле
товскому, Не первый раз 

| Шстает он на заседании шта
ба. И не первый год.

А относится вопрос к 
установке санфаянса на 
вводных объектах. Непосвя
щенный в дела строительст
ва немало удивится:

— Как это -— не ставить, 
если речь идет о сдаче?

Действительно, о сдаче. Но 
и... как ставить? Вот, на
пример, сдали в эксплуата
цию в последних числах ав
густа две секции 288-квар
тирного дома на Каштаке. На 
том же заседании штаба, 7 
сентября, собравшиеся были 
поставлены перед фактом: 
15 сливных бачков в сануз
лах за это время разукомп
лектованы, еще два сняты 
совсем. Сняты также две 
мойки...

Увы, никого в трепет это 
не привело, никого не воз
мутило. Разве что начальник 
домостроительного комбина
та Е. А. Калугин в очеред
ной раз заявил, что больше 
он команду на установку 
санфаянса до заселения да
вать не будет. Правда, Ев
гения Александровича тут

же поправили, что в таком 
случае объекты принимать
ся не будут?.

Так как же быть: ставить 
или не ставить? Не поста
вишь — опять грызня с эк
сплуатационниками, которые 
противятся подписанию акта 
о приемке в эксплуатацию 
без пролива всех систем во
доснабжения и канализации. 
Опять сложности в Строй
банке, который отказывает
ся при обмерах объемов ра
бот заочно фиксировать их 
выполнение.

Поставишь — наверняка 
(и подтверждений тому де
сятки объектов) что-то рас
тащат.

Прав начальник ДСК — не 
его это дело организовывать 
охрану сданных объектов. 
Ведь они при этом автома
тически _переходят на баланс 
домоуправлений. Но давайте 
зададимся другим вопросом: 
почему «введенные кварти
ры» тут же не заселяются?

А вот тут-то и выяснит
ся, что в большинстве своем 
— при существующей систе
ме «приемки» — впускать в 
эти квартиры жильцов
сразу-то и нельзя, так как 
устранить надо еще. тради
ционные недоделки.

Так кто же виноват: те,
кто строил, или те, кто при
нимал? Безусловно, и те, и 
другие. Вот только — повто
ряем, который год! — не

и... кражи
могут решить они вопросов: 
кому охранять материаль
ные ценности, «ставить или 
не ставить»?

На заседании штаба попе
ременно принимается то од
но решение, то другое. Но 
толку, извините, от этого ма
ло, пока не будет кардиналь
но решен главный вопрос — 
об ответственности.

Пока же, в любом случае, 
крайними оказываются 
строители. Дается очередная 
команда: «Доукомплектовать, 
восстановить!». А  рабочие с 
объекта уже сняты, а фон
ды на санфаянс уже выбра
ны...

Сначала с одного будуще
го дома возьмут «взаймы» 
несколько комплектов, по
том — с другого. Участь по
следнего в году давно изве
стна — он не комплектуется 
полностью (ибо к концу года 
дефицит санфаянса тради
ционно составляет около 
трехсот комплектов).

Пройдет какое-то время, и 
опять, перефразируя шек
спировского героя, на штабе 
встанет вопрос: ставить или 
не ставить? Потом гонцы 
опять отправятся в очеред
ные вояжи. Казань, Ново
кузнецк, Владивосток, Тула, 
Харьков...

В. ТЕРНЕВ.

ОТ РЕДАКЦИИ: М ы  поин
тересовались, помнят ли  
строители хоть один случай, 
чтобы расхитителей привле
кли к ответственности. Нет. 
Более того, порой они сами 
ловят воров, доставляют в 
милицию, а мер так и не 
принимается, У  начальника 
домостроительного комбина
та Е. А. Калугина таких 
примеров очень много.
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б а з о в ы й  г о р о д - в а х т а
В Стрежевом идет зональное совещание - семинар на те

му: «Базовые города и их роль в освоении Западно-Сибир
ского нефтегазового комплекса». Его организаторы —  Госу

дарственный комитет РСФСР по д е ^ м  строительства, Том
ский облисполком. Союз архитекторов РСФСР, Стрежев- 
ской горком КПСС и горисполком.

Из городов среднего и нижнего Приобья 
Стрежевой, как отмечают многие специалисты, 
строится н развивается наиболее гармонично. В 
этом большая заслуга партийных и советских

органов, архитекторов и строителей, которые 
находят и воплощают в жизнь оригинальные
архитектурно - планировочные решения.

Стрежевой молод. Ему всего семнадцать лет. 
Но как он возмужал за эти годы! Единодушное

мнение всех, кто здесь побывал: город красив, 
компактен, удобен для жителей.

К тому же это не простой город, а базовый, 
что в свою очередь тоже накладывает свое
образный отпечаток на его лицо.

СТРЕЖ ЕВСКОИ
В А Р И А Н Т

Сочетание традиционного 
и вахтового методов позволя
ет найти оптимальные ре
шения производственных и 
социальных задач в разви
тии новых районов. Тако
го сочетания требует и спе
цифика нефтяной промыш
ленности. В Стрежевском 
нефтедобывающем районе 
объемы добычи и бурения, 
начиная с этого года, зна
чительно сокращаются, вы
свобождается большая часть 
рабочих и специалистов. 
Возникает вопрос о их заня
тости, Система «базовый го
род—вахта» дает и на этот 
вопрос положительный от
вет. Только она позволяет 
планировать развитие базо
вых городов в северных ус
ловиях на длительную пер
спективу.

Градостроительный комп
лекс «город—вахта» в отли
чие от мелких селений дает 
возможность снизить теку
честь кадров  ̂ закрепить их 

■надолго благодаря привлека
тельному архитектурному 
облику города, высокой сте
пени благоустройства и со
временного уровня обслужи
вания населения.

Вкладывая капитальные 
систему «базо- 

-вахта», мы раз- 
•ропорционально, 
>живаем соотно- 
пу промышлен- 
:данским строи- 
илищным и со
тым. В городе 
шазчик, единая 
шых коммуни- 
?я генеральный 
той застраива
ли микрорайо- 
зетствии с на- 
разработанны- 

•рганизацией — 
Томскграждан-

ландшафта и 
асок природы 
ют.ся разнооб- 
ой и окраской 
з. Предприни- 
:а сохранить 

v количество 
ивов внутри

( что застрой- 
микрорайона 

то возведении 
готовность 

эрганизаций к 
многоэтажных 
1ях севера, 
иначе велось 
второго мик- 
нову архитек- 
ровочного ре- 
*а предусмот- 
ьным планом 
гралей, обес- 
вязь с про
зонами, вне- 

эогами. При 
>екта учиты- 
альное сохра- 
зоны. При за- 
орайона ис- 
азличные се- 
ичающиеся и 
виду, и по

Примечательно, что строи
тели начали применять в 
отделке фасадов орнамен
тальную кладку, сочетание 
силикатного белого кирпича 
с красным. Такой прием 
придал своеобразие микро
району, можно сказать, ук
расил его. И, самое главное, 
не забыты малыши. Кро
ме школы и двух детских 
садов, здесь по индивиду
альным проектам смонтиро
ваны два детских сказочных 
городка.

Словом, микрорайон полу
чился компактным, в нем 
осуществлены все виды 
комплексной застройки. И 
разноэтажность жилых до
мов помогла создать уютные, 
отличные друг от друга бла
гоустроенные дворы.

Однако архитекторы не 
предусмотрели защиту дво
ров от ветра и снега, не за
проектировали детские уч
реждения с бассейнами, 
зимними садами и теплыми 
переходами. Эти недостат
ки пытались решить в треть
ем микрорайоне. Был создан 
экспериментальный двор из 
девятиэтажных домов. Но 
из-за высотности « зданий 
часть квартир оказалась 
затемненной. Поэтому даль
нейшую застройку города 
вели с образованием полу
замкнутых пространств, 
внутри которых расположи
ли детские дошкольные и 
школьные заведения. И 
здесь узоры кладки не по
вторялись ни на одном из 
зданий. Своеобразен и при
влекателен фасад школы, 
отлично смотрятся сказоч
ные персонажи на зданиях 
детских учреждений.

Образовавшиеся террито
рии между микрорайонами 
мы постарались оформить 
в площади, к примеру, меж
ду первым и вторым обра
зован административный и 
культурный центр (здания 
НГДУ «Стрежевойнефть» и 
треста «Томскгазстрой»,
школа, два дома культуры, 
комбинат бытового обслужи
вания, горб декой узел свя
зи), между вторым и треть
им микрорайонами встанут 
торговый центр, здания тре
ста «Томсккефтестрой» и 
НГДУ «Васюганнефть».

Главная площадь города 
начала формироваться на 
границах 1-го, 5-го, 4-го «а» 
и 4-го «б» микрорайо
нов. Здесь уже построе
но здание горкома КПСС, 
возводится жилой дом с 
встроенно - пристроенным 
магазином, проектируется 
кинотеатр. В разработке 
проекта площади приняли 
участие Госстрой РСФСР, 
Союз архитекторов СССР, 
областные организации. На 
наш взгляд, она будет, с 
точки зрения архитектурно
планировочной структуры, 
самой удачной. Кстати за
стройка 4-го и 5-го микро
районов производилась без 
недостатков, допущенных в

первых трех. Здесь по пери 
метру располагаются груп
пы жилых домов, есть зеле
ная зона, детские игровые 
площадки. Сооружаются до
школьные и школьные уч
реждения с бассетами, 
предприятия быта и торгов
ли.

Мы понимаем, что привле 
кательность города прежде 
всего зависит от озеленения. 
В решении этой проблемы 
городу помогли томские 
ученые. В короткие сроки 
ими проведена научно - ис
следовательская работа по 
озеленению территории не 
характерными для севера 
типами деревьев. В Стре
жевом опробованы на при
живание более пятидесяти 
видов растений.

Словом, горком КПСС, ис
полком горсовета сполна ис
пользуют свои права по за
стройке города. У нас есть 
основание сказать, что все 
микрорайоны застроены 
компактно. По обеспеченнос
ти населения многими слу
жбами социально - культув- 
ного назначения Стрежевой 
опережает ряд более круп
ных населенных пунктов. 
Действует устойчивое тепло
снабжение от котельной, ра
ботающей на попутном га
зе, вода подается из под
земных источников, полнос
тью производится очистка 
стоков. Активно ведутся ас
фальтирование и световое 
оформление улиц.

Вместе с тем городу нуж
ны не только дома с улуч
шенной планировкой, но и 
хорошо отделанные, с при
менением современных ма
териалов. Назрела необхо
димость строить жилые 
комплексы, объединяющие 
жил*е и соцкультбыт теп
лыми переходами. Требует
ся увеличить количество 
спортивных и жилищных 
сооружений, спроектирован
ных в северном варианте. 
Хотелось бы видеть проекты 
с оригинальной отделкой 
фасадов, с применением цве
тового решения художест
венно-декоративного оформ
ления.

Поэтому мы и не пыта
емся утверждать, что все 
сделано. Мы на пути к ре
шению проблемы, и путь 
этот выверен многолетним 
опытом. К сожалению, н,е 
все наши хозяйственные 
руководители сумели пере
строить свою работу, но в 
полной мере сознают, что 
без добротного базового го
рода не создать стабильные 
коллективы.

Проблем немало. Но в од
ном мы убеждены^ твердо, 
что застройку единой градо
строительной системы «базо
вый город — вахта» следует 
производить с учетом пси
хологического и эстетическо
го аспектов образа жизни 
северянина. А  ему нужен 
город яркий, красочный, с 
повышенным уровнем ком
форта, который «компенси
рует» скудость здешнего 
пейзажа.

Масштабы стоящих задач, 
сложность их решения тре
буют дальнейшего совершен
ствования системы «базо
вый город—вахта». Мы пола
гаем, что настоящее совеща
ние-семинар хорошо послу
жит этому делу.

В. М АН ГАЗЕЕВ , 
второй секретарь Стре- 
жевского горкома КПСС.

М ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫ
панно на гражданские темы. 
Со вкусом, оригинально офор
млять наглядную агитацию. 
Мы это можем делать. Я бы 
даже сказал: мы это любим 
делать. Так давайте же будем 
последовательны в своих на
мерениях.

А. НИКУЛИН,
директор детской худо
жественной школы

I*. Стрежевого.

t молодых си
не уделяется 

ия благоуст- 
'трежевом. На 
ч стал пегна- 
м. Во многих 
щие клумбы, 
амого начала 

появилось 
азнообразить 
даний. При- 

приятно удив- 
iбарским ор

наментам на, казалось бы, тра-. 
диционных пятиэтажках,
стандартных детских садах. 
Сразу видно, что хозяева у 
города не формальные, не 
спешат делать лишь бы как. 
Да и строители — люди не 
равнодушные, их творческий 
почерк налицо.

Но, полагаю, что Стрежево- 
му все же недостает красоч
ных оформительских решений. 
Можно и нужно создавать

»
- I н о  б ы  и л у ч ш е

Архитектура Стрежевого. 
Когда задавали мне этот во
прос, задумался: нравится
ли? В основном — да. В ос
новном потому, что прекрасно 
понимаю трудности строите
лей, связанные• с оторваннос
тью от <гбольшой земли», с 
тем, что у нас нет никакой ба
зы строительной индустрии, В 
втом, конечно, ни Коля Хо
менко; ни кто другой из на
ших прославленных строите
лей не виноват. Но все-таки 
недобросовестные люди, при

частные к застройке Стреже
вого, есть.

Большие надежды возлага
ли мы на томичей, когда узна
ли, что домостроительный ком
бинат областного центра соз
дает на севере свое подразде
ление. А что из этого вышло? 
Пока ничего хорошего, я вам 
скажу. Правильно <Красное 
знамя»  недавно [ написало: 
то ли десант эта ПМК.-90, то 
ли стабильное предприятие. 
Хотя мы знаем, что домострои
тели Томска умею̂ . работать. 
Да еще как! Прекрасный об

разец этого — дома по улице 
Фрунзе, Так почему же в 
Стрежевом они работают 
лишь бы как. Думаю, не очень 
это порядочно. Я не виню не
посредственно строителей в 
нашем городе. Они сами пла
чут от такого « внимания»  сво
их руководителей из областно
го центра. Считаю, что поло
жение необходимо поправ
лять.

Н. БЕЛОУС, 
газоэлектросварщик 
НГДУ «Стрежевой

нефть».

Нефтеград 
XIв

пятилетке
13 миллионов тонн чер

ного золота в год — таков 
рубеж стрежевчан в один
надцатой пятилетке.

В начале десятой пяти
летки томичи эксплуати
ровали одно нефтяное 
месторождение. Сейчас 
действует пять промыс
лов. Ежегодный прирост 
добычи нефти составляет 
около 15 процентов. Поч
ти весь он — за счет 
таежных площадей. По 
Уровню добычи томичи 
обошли промыслы Азер
байджана.

В первом году пятилет
ки впервые бригада бу
рового мастера Т. Фатта- 
хова прошла более 10 ты
сяч метров горных пород 
и установила рекорд сре
ди буровых коллективов.

За годы десятой пяти
летки жилой фонд Стре
жевого почти удвоился. 
Сегодня в среднем ка 
каждого жителя прихо
дится по 11,3 квадратного 
метра жилья.

Вахтовый метод освое
ния природных богатств
— опыт и законная гор
дость стрежевчан. Работ
ники ^Министерства неф
тяной промышленности 
провели анкетный опрос: 
77 процентов вахтовиков 
безоговорочно за такую 
организацию труда.

* * »

Огромную роль на Се
вере играет авиация. 
Винтокрылые «аэробусы»
— незаменимые помощ
ники нефтяников. Но се
годня на вахты можно 
вылететь не только вер
толетами. На Васюгане 
может приземляться
«Ан-24». А  Стрежевской 
аэропорт готов прини
мать и такие лайнеры, 
как «Ту-134». В одиннад
цатой пятилетке объем 
перевозок грузов и пасса
жиров возрастет в полто
ра раза.

Очень популярен в 
Стрежевом лыжный
спорт. Город нефтяников 
и строителей — лауреат 
Всесоюзного смотра
«Лыжня зовет!». Здесь 
323 семьи носят звание 
«Самая лыжная семья».

ОДИН ИЗ ПРОЕКТОВ ВАХТОВОГО ПОСЕЛКА НА ВАХЕ.

. . . И  ЕЩЕ РАЗ КОМФОРТ
Наш корреспондент беседует с главным инженером ин

ститута «Томскгражданпроект» В. В. РЫБАКОВЫМ:
— Томский опыт вахтово

го освоения природных бо
гатств признан, одобрен и 
широко внедряется в стра
не. Значит, мы можем го
ворить и об опыте проекти
рования вахтовых поселков?

Теперь ни у кого нет 
сомнений, что вахтовый ме
тод — единственно верный 
путь освоения труднодоступ
ных территорий нашего ре
гиона. Система «базовый 
город —1 вахтовый поселок» 
выдержала проверку. За го
ды развития. нефтяной про
мышленности области накоп
лен немалый опыт и в плане 
проектирования. Опираясь 
на него, мы можем решать 
сегодня вопросы дальней
шего развития и совершен
ствования вахтового метода. 
Например, создания опти
мального во всех отношени
ях жилого комплекса на ва
хтах. Впервые наш инсти
тут занялся этим вопросом 
в 1976 году в связи с освое
нием васюганской группы 
месторождений. Опыта такой 
работы не было, но вместе 
с заказчиком мы замахну
лись сразу на создание вах
тового поселка для 3.000 че
ловек.

— Владимир Васильевич, 
что важно было предусмот
реть перед тем, как присту
пить к проектированию?

— В архитектуре жилого
комплекса, а именно: в
пространственной организа
ции жилых ячеек и помеще
ний коллективного пользова
ния, их отделке, оборудова
нии и функциональной вза
имосвязи необходимо учи
тывать особенности вахтово
го контингента, его трудовой 
деятельности и отдыха в пе
риод вахты. Специфические 
условия труда, проживание 
вахтовиков в отрыве от се
мей и привычного окруже
ния базового города созда
ют ряд проблем социально
психологического характера. 
Компенсировать эти неудоб
ства можно, обеспечив лю
дей комфортом самого высо- 
когб уровня. В проекте дол
жна найти отражение зара
нее продуманная организа
ция использования свобод
ного времени.

Объемно - пространствен
ное и композиционное ре
шение проекта основывалось

на таких принципах, как 
возможность строить по эта
пам с постепенным вводом 
отдельных элементов, а так
же компактность сооруже
ния, экономичность и совре
менность.

В том же, 1976, году в ин
ституте был проведен кон
курс на лучший проект вах
тового поселка на 3.000 че
ловек. Из пяти представлен
ных вариантов была выбра
на работа группы под руко
водством архитектора В. Р. 
Новикова.

В окончательном виде ар
хитектурно - пространствен
ная композиция поселка 
представляет восемь жилых 
пятиэтажных блоков, соеди
ненных надземными перехо
дами, с двумя столовыми и 
четырьмя бытовыми поме- . 
щениями. Все это группиру,- *, 
ется вокруг общественногд 1 
центра, что позволяет наибо
лее рационально обеспечить 
связь «жилье — обслужива
ние».

Жилые корпуса (на 375 че
ловек * каждый) имеют фор
му квадрата со стороной в 
42 метра. Замкнутое внут
реннее пространство проле
том 18 метров перекрывает
ся плитами и превращается 
в зимний сад на уровне пер
вого этажа. Тип комнат — 
гостиничный, в каждой по 
три человека, предусмотрен 
отдельный санблок. Вход в 
комнаты — с галерей, от
крытых по всем этажам в 
зимний сад. Жилые и быто
вые корпуса имеют отдель
ные входные узлы с необхо
димым набором помещений. 
Хозяйственный подъезд ко 
всем корпусам решен в ви
де кольца, связанного с 
транзитной магистралью 
«аэродром — промзона».

В общественном центре 
предполагалось разместить 
кинозал, библиотеку, спорт
зал, плавательный бассейн, 
медицинский пункт.

Основные конструктивные 
материалы — кирпич, желе
зобетон, металл.

—Судя по задуманному и 
зная о сложностях строи
тельства в условиях отда
ленности от базового города, 
осуществление проекта дол
жно занять не одну пяти
летку?

—Строительство поселка на

Васюгане предусматрива
лось в две очереди. Заказчи
ку были переданы рабочие 
чертежи первой очереди в 
составе четырех жилых кор
пусов, инженерных сетей и 
очистных сооружений, сто
ловой с магазином и двух 
бытовых корпусов.

К сожалению, дальнейшее 
проектирование поселка за
казчик приостановил, а это 
может привести к отклоне
ниям от проекта при возве
дении первой очереди. И они 
уже есть. Вместо зимнего са
да и внутреннего дворика 
будут кино- и спортзалы.

И все-таки комплекс стро
ится. Не только нам, архи
текторам, но в первую оче
редь тем, кто там будет 
жить, хочется видеть его не 
в- .усеченном варианте, а та- 
кйж, к1я, задумали его наши 
специалисты, как назвал его 
ваш коллега, корреспондент 
ящщада «Смена», «беспри- 
1Щ*нйм в стране, а может 
быть, в мире».

Трудным был для нас Ва- 
сюган, а потому этот про
ект и наиболее дорог. Теперь 
у специалистов института 
есть опыт проектирования 
вахтовых поселков. Недавно 
архитектурно - планировоч
ная мастерская № 3 закон
чила проект такого городка 
на 2.000 человек для Луги- 
нецкого месторождения. В 
-его основу также положен 
принцип создания макси
мально комфортных усло
вий для вахтовиков. Жилые 
блоки сгруппированы вокруг 
общественного центра. Бы
товые помещения и сануз
лы расположены внутри 
теплового контура здания. 
Над ними — помещения для 
активного отдыха. Жилые 
комнаты запроектированы 
по периметру здания. Ком
наты рассчитаны на 2—3 че
ловека. В общественном 
центре — столовая, магазин, 
кинозал, спортзал и библио
тека с читальным залом, от
деление связи и медпункт.

Интересные проекты пред
лагаются для Ваха, Кедро
вого. Работы у архи
текторов много. Рабо
та интересна еще и тем, что 
видишь, как активно внед
ряется в жизнь задуманное 
в наших мастерских.

НАШ ДОМ
Я — вахтовик. Этот новый 

метод работы считаю самым 
надежным и эффективным в 
условиях Севера. А для вах
товика, как и для моряка, на
до, чтобы на *большой земле» 
тебя кто-то ждал, чтобы, воз
вращаясь, ты ощутил и забо
ту, и тепло родного дома.

Когда после 20-дневной 
вахты на Васюгане я возвра
щаюсь в Стрежевой, с особым 
ощущением вглядываюсь в 
очертания города. В эта ми
нуты он кажется мне по-род
ственному близким и уютным. 
И каждый раз я говорю: 
«  Здравствуй, Стрежевой!
Здравствуй, мой дом!»

В. БЕЛОУСОВ, 
монтажник треста 

«Томскнефтестрой».

Как сказал поэт: «Не кулик, 
свое болото, слава богу, не 
хвалю». Но все-таки о своем 
родном, вернее, ставшем мне, 
родным, городе могу сказать 
только самые добрые слова.: 
Приходилось бывать и в Сур
гуте, и в Нижневартовске, 
Есть у тех городов свои до
стоинства. Но, уверен, со Стре• 
жевым им спорить трудно. 
Наш город компактен, более 
удобен для проживания. Он 
растет на наших глазах, в 
каждом его доме, улице, пло
щади — частичка каждого из 
нас. Стрежевой объединил нас. 
И за это ему признательны.

А. АБРЫМСКИЙ, 
бурильщик капитального 
ремонта скважин, лауре
ат Государственной пре

мии СССР.

Стрежевой богат детьми. 
Это в немалой степени сказы
вается и на архитектуре. За 
последние годы у 'нас появи
лось несколько детских го
родков. Не стандартных — ис
полненных с выдумкой и ма
стерством. Но я считаю, что 
это пока только начало боль- 
'шой работы. Для создания 
малых архитектурных форм 
не надо жалеть усилий. Они 
не требуют особых затрат, и 
в Стрежевом есть энтузиасты, 
способные облагородить ка
ждый двор, каждую площад
ку.

Разнообразие малых форм 
придает лицу города свой не
повторимый колорит. Но 
очень важно и сохранять это 
лицо. Беречь все, что сделано 
с любовью и большим жела
нием быть не такими, как все.

М. ФЕДУЛОВ, 
главный архитектор 

г. Стрежевого.

Г О Р О Д У -

Д Р У Г У
Когда в двухтысячном

году
На берег Насола приду, 
Каким ты станешь,

Стрежевой, 
И новосел тогдашний

твой?
Дворцы, проспекты и

сады
Поднимешь величаво ты. 
Но потеряешь красоту 
Тайги в двухтысячном ■ 

году.
Луч лазера быстрей

сверла
Достанет нефть. И лишь 

в кино
Увидит внук мои дела... 
...Все это будет. Будет! Но, 
Мой друг, хочу сказать

тебе:
Для завтра воплотим

теперь
Свою мечту и красоту. 
Тебе. В двухтысячном

году.
В. СИНЯВСКИЙ.
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П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я
tjrv 9 сентября в Москве М и

нистерство обороны СССР и 
Министерство иностранных 
дел СССР провели пресс- 
конференцию для советских 
ж иностранных журналистов.

В  пресс-конференции при
няли  участие начальник Ге
нерального штаба Воору
ж енных Сил — первый за
меститель министра оборо
ны СССР Маршал Советско
го Союза Н. В. Огарков, 
первый заместитель минист
ра иностранных дел СССР 
Г. М. Корниенко, заведую
щий Отделом международ
ной информации ЦК КПСС 
Л. М. Замятин.

На пресс - конференции 
Маршал Советского Союза 
Н. В. Огарков сделал следу
ющее заявление:

Существо провокации, со
вершенной спецслужбами 
США на Советском Дальнем 
Востоке в ночь на 1 сентяб
ря с. г., и характер дейст
вий в связи с этим совет
ских средств противовоз
душной обороны предельно 
ясно изложены в заявлении 
Советского правительства от 
б сентября и сделанном , ра
нее по поручению прави
тельства заявлении ТАСС.

Сегодня мы проводим 
пресс-конференцию с учетом 
данных проводимого совет
ской стороной тщательного 
расследования всех обстоя

тельств происшедшего. Дол
жен откровенно сказать, 
что, понимая всю важность 
случившегося, Советское 
правительство в тот же день 
создало специальную высо
кокомпетентную государст
венную комиссию. В нее во
шли ответственные специа
листы и эксперты - различ
ных ведомств, в том числе 
и Госавианадзора СССР. 
Комиссия представила до
клад. В своем сообщении я 
опираюсь на факты и выво
ды, доложенные комиссией.

Неопровержимо доказано, 
что вторжение самолета 
южнокорейской авиакомпа
нии в советское воздушное 
пространство было предна
меренной, тщательно спяа- 
нноованной разведыватель
ной операцией. Она управ
лялась с определенных 
центров на территории США 
и Японии. Гражданский са
молет для нее был выбран 
сознательно, не считаясь, а 
возможно, и в расчете на 
человеческие жертвы. Отсю
да и все тяжелые последст
вия этого чрезвычайного 
«инцидента», как называют 
его в западной прессе. Ес
тественно, что вся ответст
венность за происшедшее 
целиком и полностью ло
жится на ее организаторов.

Теперь позвольте перейти 
к фактическим данным по 
отдельным этапам этого

провокационного полета. Об
ратите внимание на карту 
(Маршал Советского Союза 

Н. В. Огарков продемонстри
ровал крупномасштабную 
карту района, где произош
ла воздушная провокация).

Первый этап —  начало 
полета^ Уже вскоре после 
взлета с промежуточного 
аэродрома Анкоридж на 
Аляске самолет пошел не по 
установленной международ
ной трассе, а взял курс на 
Камчатку. К моменту его 
обнаружения нашими радио
локационными средствами в 
точке 800 километров севе
ро-восточнее Петропавлов- 
ска-Камчатского отклоне
ние достигло уже около 500 
километров. Но ведь все 
это время полет проходил в 
зоне видимости радиолока
ционных средств американ
ской диспетчерской службы 
и системы ПВО США. В 
этих условиях «потерять» 
самолет и не заметить та
кого значительного отклоне
ния его от установленной 
трассы они не могли. Это 
исключено. Тогда возника
ет вопрос: почему они это 
не исправили, если речь 
шла об обычном рейсовом 
самолете? До сих пор отве
та на это от США не по
лучено.

Далее. Известно, что ука
занная международная трас
са оснащена современными

радиотехническими средст-г 
вами обеспечения полетов. 
По ней ежегодно проходят 
сколе 12 тысяч самолетов. 
За управление полетами на 
этой международной трассе 
отвечают: от Аляски до
Траверза Камчатки авиадис
петчерские службы США, 
далее — Японии. На марш
руте установлены специ
альные контрольные точки 
(«Неби», «Нееви», «Ниппи» и 
другие), над каждой из ко
торых рейсовые самолеты 
обязаны фиксировать свое 
положение и докладывать на 
Землю, а наземная служба— 
строго контролировать их 
прохождение. Спрашивается: 
почему же при отсутствии 
таких докладов о прохожде
нии южнокорейского самоле
та через установленные 
контрольные точки, а тем 
более при отсутствии рейсо
вого самолета на трассе, аме
риканские службы сразу же 
не забили тревогу? И на 
этот вопрос ответа до сих 
пор нет.

Особо хочу обратить ва
ше внимание на то, что юж
нокорейский самолет вошел 
в зону обнаружения совет
ских радиолокационных 
средств именно там, где по
стоянно несут дежурство 
американские разведыва
тельные самолеты, в частно
сти «РС-135». На этот раз 
самолет-разведчик «РС-135» 
в этом районе был обнару-

В М О С К В Е
жен нами в 2 часа 45 минут 
местного (камчатского) вре
мени 1 сентября. Как за
фиксировано советскими ра
диолокационными средства
ми, в течение двух часов он 
совершал здесь несколько 
странное барражирование. В 
4 часа 51 минуту камчатско
го времени в этом же райо
не и на той же высоте—8 ты
сяч метров—был обнаружен 
второй самолет с радиоло
кационной отметкой, анало
гичной самолету «FC-135». 
Самолеты сблизились (до 
полного слияния отметок на 
экране) и некоторое время 
(около 10 минут) шли вме
сте. Затем один из них, как 
это неоднократно наблюда
лось и ранее, взял курс на 
Аляску, а второй пошел на 
Петропавловск - Камчатский. 
Естественно, что на совет
ских командных пунктах 
ПВО был сделан вывод: к
воздушному пространству 
СССР приближается само
лет - разведчик.

Спрашивается, о каком же 
заблуждении в этом случае 
может идти речь? Совер
шенно очевидно, что полет 
этого самолета управлялся. 
Я бы сказал, четко управ
лялся. И поэтому полет был 
преднамеренным.

Второй этап — действия 
над Камчаткой. В 5 часов 30 
минут самолет - нарушитель 
подошел к Камчатке. Он 
шел прямо на важнейшую

базу стратегических ядерных 
сил СССР. Ни на какие за
просы советских диспетчер
ских служ б и самолетов 
ПВО не отвечал. В то же 
время станции радиоконтро
ля  засекали периодически 
передаваемые короткие ко
дированные сигналы, обыч
но применяемые при пере
дачах разведывательной ин
формации.

В этот период действия 
сил ПВО были направлены 
исключительно на то, чтобы 
войти в связь с самолетом, в 
том числе и с помощью 
сигнала общего вызова на 
фиксированной международ
ной аварийной частоте 121,5 
мгц (как с Земли, так 
и с самолетов - перехватчи
ков), и посадить его на бли 

ж а й ш и й  советский аэродром. 
Но они оказались безуспеш
ными. Наруш итель уш ел в 
сторону Охотского моря.

Третий этап —  действия в 
районе острова Сахалин. 
Действия самолета - нару
ш ителя стали вызывающ и
ми. Как уже сообщалось, он 
не реагировал на предупре
дительные сигналы совет
ских самолетов - перехват
чиков. Более того, он стал 
маневрировать по направ
лению и одновременно по 
высоте и скорости полета,, 
явно уклоняясь от самолетов 
ПВО. При этом весьма х а 
рактерно, что в 6 часов 02 
минуты местного (сахалин

ского) времени самолет-нару
шитель, резко изменив курс, 
предпринял обход позиций 
наших зенитных ракетных 
частей и прошел над важ
ными военными объектами 
в южной части острова Са
халин. Сомнений не остава
лось — в воздухе разведы
вательный самолет,

С выходом самолета-нару- 
ш ителя в юго-западную 
часть острова Сахалин была 
предпринята последняя по
пытка посадить наруш ите
ля  на аэродром, для  чего в 
6 часов 20 минут местного 
(сахалинского )' времени бы
ли  даны четыре очереди 
предупредительных выстре
лов из пушек трассирующи
ми снарядами. Всего их было 
выпущено 120. П оскольку и 
после этого самолет-наруш и
тель не подчинился требова
ниям, а попытался уйти, 
взяв общий курс на Влади
восток, в 6 часов 24 минуты 
самолету -перехватчику был 
отдан приказ на пресечение 
его полета с использовани
ем ракет, который и бы л 
выполнен.

Американская сторона 
сейчас всячески пытается 
доказать, что «Советы будто 
бы с самого начала ставили 
своей целью  преднамеренно 
уничтожить гражданский 
авиалайнер». Но это аб
сурд. Если бы такая ц ель  за
давалась, то мы могли бы 
многократно и притом гаран
тированно уничтож ить на
руш ителя еще над Камчат
кой, даже не поднимая в воз
дух истребителей, а зенитны
ми ракетами, называемыми в 
С Ш А  «С А М -5 », с дально
стью действия свыше 200

километре», в зоне пораже
ния которых самолет про
ходил.

В заключение позволю се
бе обратить ваше внимание, 
что все события и над Кам
чаткой, и над островом Са
халин происходили глубокой 
ночью в условиях облачно
сти, по верхней кромке ко
торой ш ел нарушитель. Его 
полет был пресечен, как уже 
говорилось; в 6 часов 24 ми
нуты  по местному времени, 
тогда как рассвет здесь в тот 
день наступал в 7 часов 11 
минут (восход солнца —  7 
часов 49 минут). При этом 
сделано это бы ло только по
сле того, как советские силы 
ПВО использовали все воз
можные в этих условиях 
предупредительные меры. 
Действия их осущ ествлялись 
в точном соответствии с 
Конституцией и Законом о 
Государственной границе 
СССР и сущ ествующ ими 
международными нормами. 
Защита своих границ, в том 
числе и воздушного прост
ранства, — суверенное право 
каждого государства.

Советские Вооруженные 
Силы, стоя на страже мир
ного труда советского наро
да, постоянно находятся в 
высокой степени боевой го
товности. На протяжении 
всей истории Советского го
сударства они с честью вы
полняли свое предназначе
ние. И  впредь, если потре
буется, они выполнят свод 
боевые задачи.

Затем Н. В. Огарков, 
Г. М. Корниенко и Л. М. За
мятин ответили на вопросы 
корреспондентов.

(ТАСС).

Й  После рейда

« К Т О  Г А Р А Н Т И Р У Е Т  

С О Х Р А Н Н О С Т  Ь?»
Статья «Кто гарантирует 

сохранность?», опубликован
ная в газете «Красное зна
мя» 10 августа, обсуждена 
на расширенном заседании 
партбюро управления сель
ского хозяйства. За ослаб
ление контроля за деятель
ностью главных инженеров 
хозяйств, приведшее к без
ответственному отношению 
к технике в совхозах «Со
ветский», «Шегарский», кол
хозе имени XXIV  съезда 
КПСС, главному инженеру 
управления сельского хо
зяйства В. П. Тимохину 
объявлен выговор. Началь
нику управления коммуни
сту В. В. Непомнящих реко
мендовано приказом по уп
равлению сельского хозяй

ства объявить выговор стар
шему инженеру госсельтех- 
надзора В. С. Кузнецову.

12 августа на базе совхоза 
«Южный» проведен семинар 
с инженерной и агрономи
ческой службами хозяйств 
по организации обществен
ного смотра по использова
нию и хранению техники и 
материалов. Его участники 
познакомились с правилами 
герметизации комбайнов, 
подготовкой и работой мех- 
токов, опытом реконструк
ций жаток для уборки по
леглых хлебов.

В. М А Л Ы Х , 
секретарь парторгани
зации управления сель
ского хозяйства Ш егар- 

ского района.

* * *
Отмеченные в статье «Кто 

гарантирует сохранность?» 
факты неудовлетворительно
го хранения техники на ма
шинном дворе имеют место. 
На расширенном заседании 
партийного бюро совхоза 
«Советский» главному ин
женеру хозяйства И. И. Гу
севу строго указано на не
допустимость подобного от
ношения к материальным 
ценностям. Издан приказ 
директора по устранению 
отмеченных недостатков. 
Для работы на машинном 
дворе выделено зВено рабо
чих в составе 5 человек. 
Проведена герметизация 
комбайнов, налаживаются 
учет запасных частей и их 
хранение. Комиссия, воз
главляемая главным агроно
мом К. Н. Панкины-м, сле
дит за наведением порядка 
на машинном дворе.

А. С АКО ВИ Ч , 
секретарь партийного 
бюро совхоза «Совет
ский» Шегарского Райо

на.

Ц В Е Т Ы  И
П Е Р Е Д О
В этот вечер жители по

селка Орехова чествовали в 
Доме культуры коллектив 
разделочной бригады ниж
него склада опытного лесо
комбината, руководит кото
рой В. Монахов.

Долго не смолкали в зале 
аплодисменты, когда на 
празднично украшенную сце
ну поднялись члены брига
ды. Им преподнесли хлеб- 
соль, цветы. Самодеятель
ные артисты исполнили для 
них любимые песни. Дирек
тор Дома культуры Г. Чер- 
дынцева рассказала о про
изводственных успехах
бригады, о дружбе и взаи
мовыручке, которые царят 
в коллективе.

Такие вечера стали в Оре
ховском Доме культуры 
традиционными.

М. В ЛАД И М И РО В .

П Е С Н И  -
П И Н А Н

* * *
В страдную пору рабочий 

день механизаторов закан
чивается поздно. Люди воз
вращаются домой уставшие, 
и им особенно приятно ус
лышать слова благодарности.

Работники Беловодовско- 
го Дома культуры Зырян
ского района хорошо осве
домлены о делах на убороч
ной, помогают в выпуске 
«молний» и боевых листков, 
в подведении итогов сорев
нования. А того, кто трудит
ся добросовестно, кто добил
ся высоких показателей, 
встречают вечером у его 
родного дома участники ху
дожественной самодеятель
ности  ̂ школьники» Передо
вым механизаторам вруча
ют цветы, благодарствен
ные письма от правления 
колхоза.

М . В О РО Н И Н А.

С Е Г О Д Н Я  -  Д Е Н Ь  Т А Н К И С Т О В

Б Р О Н Е В О Й  Щ И Т  
СОВЕТСКОЙ ОТЧИЗНЫ

Сегодня советский народ 
и его славные воины тор
жественно отмечают День 
танкистов. Установление 
этого праздника свидетель
ствует о высокой оценке 
партией выдающихся ■ зас
луг бронетанковых войск 
Советской Армии в Великой 
Отечественной войне, рабо
ты танкостроителей, осна
стивших наших воинов бое
вой техникой.

Владимир Ильич Ленин 
неоднократно указывал на 
важное значение военной 
техники и оружия как мате
риальной основы боеспособ
ности Советских Вооружен
ных Сил. Еще в 1918 году 
он говорил, что в войне «бе
рет верх тот, у кого вели
чайшая техника, организо- 
ванность, дисциплина и 

ф  лучшие машины...». Тогда 
же В. И. Ленин поставил 
задачу приступить к изго
товлению отечественных 
танков. В короткие сроки, 
несмотря на разруху, , вы
званную войной, рабочие 
сумели успешно выполнить 
эту задачу. Первый совет
ский танк вышел из ворот 
Сормовского завода в авгу
сте 1920 года и был назван 
«Борец за свободу тов. Ле
нин».

После гражданской войны 
под руководством партии 
росла и крепла Красная 
Армия, а вместе с ней и 
броневые силы, как тогда 
именовались танковые вой
ска. На 'вооружение стали 
поступать все более совер
шенные боевые машины.

В конце 1939 года на во
оружение были приняты 
средний танк «Т-34», соз
данный конструкторами
М. И. Кошкиным, А. А. Мо
розовым, Н. А. Кучеренко, а 
также танк «КВ»,' главным 
конструктором которого был 
Ж. Я. Котин. Эти машины 
знаменовали собой качест
венный скачок в танкостро
ении. Они имели ' мощные 
броневую защиту и воору
жение. Впервые в мире на 
них были установлены ди- 
зельные двигатели, обеспе- 

? чившие высокую проходи
мость и маневренность бое
вых машин.

Суровым испытанием для

советских бронетанковых 
войск явилась Великая 
Отечественная война. Уже 
в июне 1941 года в районе 
Луцк—Броды—Ровно раз
вернулось крупнейшее тан
ковое сражение, в котором с 
обеих сторон участвовали 
многие сотни машин. В 
ожесточенных боях совет
ские войска при поддержке 
авиации нанесли противни
ку большой урон и задер
жали его продвижение. 
Большое мужество проявили 
танкисты при защите столи
цы нашей Родины Москвы. 
Самоотверженно действова
ли на. полях Подмосковья 
воины 4-й танковой брига
ды под командованием пол
ковника М. Е. Катукова. В 
упорных боях с танковыми 
соединениями фашистского 
генерала Гудериана бригада 
только за одну неделю 
уничтожила 133 танка, 15 
бронетранспортеров, около 
60 орудий и минометов про
тивника.

Успехи нашей промыш
ленности позволили в марте 
1942 года начать формиро
вание танковых корпусов, а 
в мае — танковых армий, 
которые сыграли решаю
щую роль в разгроме и ок
ружении немецко-фашист- 
скихй войск под Сталингра
дом, в- исторической битве 
на Курской дуге. История 
войн не знала такого мас
сированного применения бо
евой техники на одном 
стратегическом направле
нии. В одном только сраже
нии в районе Прохоровки с 
обеих сторон участвовало 
около 1.200 танков и само
ходных артиллерийских ус
тановок.

Массированное примене
ние советским командова
нием танков на решающих 
направлениях нарастало от 
операции к операции. Если 
в битве под Москвой участ
вовало 670 наших танков, 
под Сталинградом — 979, 
то в Курской битве, в Бело
русской операции — свыше 
5 тысяч танков и самоход
ных артиллерийских уста
новок, а в Берлинской опе
рации — более 6 тысяч бро
нированных машин. Это 
было впервые в истории."

Бронетанковые и механи

зированные войска внесли 
достойный вклад и в разг
ром милитаристской Япо
нии.

В ожесточенных сражени
ях с врагами социалистиче
ской Родины пример само
отверженного выполнения 
воинского долга, как всегда, 
показывали коммунисты й 
комсомольцы.

Мария Октябрьская. Кто 
не знает имени этой отваж
ной женщины, ушедшей на 
фронт из Томска! Получив 
похоронную на мужа — 
комиссара стрелковой диви
зии, накопив. деньги (труди
лась не жалея себя, рас
продала домашние вещи), 
она отправила телеграмму в 
Государственный Комитет 
Обороны с просьбой постро
ить на ее сбережения танк 
и дать ему наименование 
«Боевая подруга». Танк был 
построен, и «Боевая подру
га» пошла громить ненави
стного врага. Вела ее в бой

сама Мария Октябрьская. 
Она Дала клятву мстить 
проклятым фашистским из
вергам и мстила, пока в од
ном из боев не была сама 
тяжело ранена. Спасти за
мечательную патриотку не 
удалось. 2 августа 1944 года 
был подписан Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР о присвоении гвардии 
сержанту Марии Васильев
не Октябрьской звания Ге
роя Советского Союза.

В годы минувшей войны 
орденами и медалями были 
награждены 250 тысяч тан
кистов, 1.142 человека удо
стоены званйя Героя Совет
ского СЬюза, а 16 наиболее 
отважных удостоены этого 
звания дважды.

Ныне мы отмечаем День 
танкх^стов в обстановке не
бывалого политического и 
трудового подъема совет
ского народа, вызванного ре
шениями июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Танки

сты нашего округа, как и 
весь советский народ, мно
жат успехи в учебе и служ
бе, повышают боевую го
товность. Так, танковая 
часть, где командиром под
полковник В. Аксенов, вы
ступила в округе инициато
ром соревнования под деви
зом: «Повышать бдитель
ность, надежно обеспечи
вать безопасность Родины!» 
С высокими результатами в 
боевой учебе и соревнова
нии встречают День танки
стов подразделения, где 
служат офицер А. Ханев- 
ский, ефрейторы Л. Марчен
ко, М. Кириченко и многие 
другие.

Примеров добросовестного 
несения службы воинами- 
танкистами в округе нема
ло. Однако им чужда само
успокоенность. Они глубоко 
сознают свою ответствен
ность за защиту завоеваний 
социализма и совершенст
вуют воинское мастерство, 
крепят дисциплину и орга
низованность в своих рядах, 
настойчиво повышают бди
тельность и боевую готов
ность. В едином строю с 
братскими армиями стран 
Варшавского Договора они 
готовы в любой момент вы
полнить свой патриотиче
ский и интернациональный 
долг.

В. САМ О И ЛЕН КО , 
генерал - лейтенант, 

член  Военного совета —  
начальник политическо
го управления Красно
знаменного Сибирского 

военного округа.

Ордена Ленина Ленинградский воен
ный округ. Личный состав Н-ской части 
встречает свой праздник новыми успе
хами в ратном труде. Танкисты подраз
деления на всех тактических заняти
ях получают только хорошие и отлич
ные оценки.

Н А  СНИМКЕ: отличный экипаж тан
ка. Слева направо —  старший сержант 
С. Бабанов, рядовые Е. Андрианов, 
В. Качалов, А . Доценко.

Ф ото О. Пороховникова. 
(Фотохроника ТАСС ).

П р а з д н и к  б о л га р с к о го  н а р о да
СОФИЯ. Флагами и тран

спарантами украшены горо
да и села Болгарии. Респуб
лика торжественно отмеча
ет большой праздник — 
39-ю годовщину социалис
тической революции.

На залитой солнцем сто
личной площади 9 сен
тября состоялась празднич
ная манифестация. На 
трибуне мавзолея Г. Димит
рова — Генеральный секре

тарь Ц К  БКП, Председатель 
Государственного совета
Н РБ  Т. Живков, другие пар
тийные и государственные 
руководители республики.

После красочного парада 
физкультурников на пло
щадь вступили колонны 
представителей трудовых 
коллективов города. Среди 
них —  ветераны партии, пе
редовики производства, ра
ботники науки и культуры ,

{учащиеся. Они заявили о 
своей поддержке внутренней 
и внешней политики БКП, 
решимости и впредь крепить 
дружбу и сотрудничество с 
Советским Союзом и други
ми странами социалистиче
ского содружества, бороться 
вместе с ними за мир и бе
зопасность на планете.

Праздничные демонстра
ции состоялись также в дру
гих городах страны.

*  ХАНОЙ
Соглашение о сотрудни

честве в области метеоро
логии и гидрологии между 
Социалистической Респуб
ликой Вьетнам и Народной 
Республикой Кампучией 
подписано во вьетнамской 
столице. Разработана комп
лексная программа фунда
ментальных научных иссле
дований, направленных на 
решение важнейшей для 
двух братских соседних 
государств Индокитая проб
лемы, — предотвращение 
наводнений, которые нано
сят серьезный ущерб сель
скому хозяйству. Преду
сматривается постоянный 
обмен метеорологической 
информацией. Вьетнам ока
жет Кампучии помощь в 
подготовке специалистов,

&  БОНН
В Бундестаге завершился 

первый раунд дебатов по 
правительственному законо
проекту о государственном 
бюджете ФРГ на будущий 
год. Как отмечает в этой 
связи демократическая пе
чать, проект бюджета на
глядно отражает антисоци
альную направленность фи
нансово - экономического 
курса правящей коалиции 
ХдС/ХСС и СвДП, его ори
ентацию исключительно на 
интересы крупного капита
ла и монополии.

В результате политики 
властей, подчеркивает га
зета «Унзере цаит», вся тя
жесть экономического кри
зиса ложится на плечи тру
дящихся, а насаждаемая 
консерваторами необходи
мость «экономии средств» 
бьет в первую очередь по 
малоимущим слоям населе
ния.

Представители парламент
ской фракции партии «зе
леных» подвергли резкой 
критине чрезмерно раздутые 
военные расходы ФРГ, ко
торые в соответствии с за
конопроектом достигнут в 
будущем году рекордной 
суммы — свыше 47 млрд, 
марок. Они потребовали от 
боннского кабинета сокра
тить ассигнования на воен
ные цели и направить вы
свободившиеся средства на 
решение острых социаль
ных проблем ФРГ.

+  ВАШИНГТОН
В Соединенных Штатах 

нарастает оппозиция пла
нам администрации Рейгана 
по оказанию поддержки 
кровавому сальвадорскому 
режиму. 70 проц. американ
цев выступают против вы
деления в текущем году во
енной помощи диктатуре 
Сальвадора на сумму 136 
млн. долларов, сообщает 
служба Л. Харриса — част
ная организация, занимаю
щаяся в США опросами об
щественного мнения. Дан
ные об оппозиции полити
ке Белого дома являются э 
самыми высокими за по
следние годы. В 1981 году 
только 52 проц. американ
цев выступали против под
держки Вашингтоном саль
вадорских марионеток.

П Р И З Ы В Ы  К  Г Р Е Ч Е С К О М У  

П А Р Л А М Е Н Т У
А Ф И Н Ы . Здесь подписано 

греко -  американское согла
шение об использовании 
С Ш А  военных баз на терри
тории Греции. Этому пред
шествовали продолжавшиеся 
почти девять месяцев пере
говоры, в ходе которых Ва
шингтон неоднократно при
бегал к тактике прямого 
давления на греческую сто
рону с целью  навязать ей 
собственные условия. Пози
ция С Ш А  сводилась к по
пыткам увековечить амери
канское военное присутствие 
в Греции, сделать его прак
тически неконтролируемым 
со стороны греческого пра
вительства.

Нынеш нее соглашение, со
держащее известные уступ
ки требованиям Греции, за
менит заключенный в 1953 
году договор, в соответствии 
с которым Пентагон п олу
чил ряд баз на греческой 
территории. Оно вступит в 
силу в начале будущего го
да. Соглашение заключено 
сроком на пять лет  и пре
дусматривает, что спустя 17 
месяцев по истечении срока 
его действия С Ш А  начнут 
ликвидацию своих военных 
баз на греческой террито
рии.

Комментируя подписание 
нового соглашения, местные 
обозреватели напоминают,

что в настоящее время в 
стране находятся четыре 
крупные военные базы Со
единенных Ш татов и около 
двадцати более мелких аме
риканских военных объек
тов, на которых заняты поч
ти 4 тысячи военнослужа
щ их С Ш А . Согласно заявле
ниям премьер - министра 
страны А- Папандреу, на 
этих базах имеется ядерное 
оружие.

М еж ду тем миролюбивая 
общественность Греции про
должает настаивать на пол
ной и немедленной ликвида
ции объектов Пентагона в 
стране. С решительным тре
бованием убрать американ
ские военные базы с грече
ской земли выступила Ком
мунистическая партия Гре
ции, заявившая, что их на
личие подрывает националь
ный суверенитет и безопас
ность страны. В  день под
писания соглашения в одном 
из крупнейших городов 
страны —  Салониках —  
прошла массовая демонстра
ция, участники которой ука
зали на необходимость не
медленной ликвидации аме
риканских баз в Греции. 
Около 5 тыс. манифестантов 
собрались там у  здания аме
риканского консульства.

Ж Е С Т О К А Я
Р А С П Р А В А
Х У Н Т Ы
БУЭН О С-АЙ РЕС. Охран

ка военно-фашистской хун 
ты  Пиночета учинила жесто
кую расправу над участни
ками массовых манифеста
ций в Чили, проведен
ны х в рамках пятого 
в этом году Дня нацио
нального протеста. М ощ ные 
выступления трудящ ихся и 
учащейся молодежи состоя
лись в Сантьяго, Консепсьо
не и Вальпараисо. Демонст
ранты скандировали йгги- 
американские лозунги, гнев
но осудили преступную роль 
СШ А, подготовивших и осу
ществивших 11 сентября 
1973 года военный путч в 
Чили. "Участники митингов 
подчеркнули, что именно 
Вашингтон, который привел 
к власти кровавый режим,

разделяет с ним всю ответ 
ственность за гибель тыегг 
патриотов, неимоверны» 
страдания чилийского наро 
Да.

Для разгона манифестам 
тов полицейские применил) 
огнестрельное оружие, еле 
Зоточивый газ и водометы

Н ЬЮ -Й О РК . В репорта
ж ах из Ч или  американски! 
телекомпании подчеркива
ют, что очередной День на
ционального протеста i 
Чили вновь стал кровавым 
Таким образом Пиночет ра
зоблачил лживость СВОИ! 
обещаний о том, что позво
лит проведение мирных ак
ций протеста.

Корреспондент Эн-би-си з 
репортаже из Сантьяго ука
зывает на решимость чи
лийского народа продолжат! 
борьбу. Несмотря на побои
ще, устроенное специаль
ными штурмовыми отряда
ми полиции, демонстранты 
скандировали лозунги, в ко
торых требовали отставки 
диктатора, возврата страны 
к демократии.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I КРАСНОЕ ЗНАМЯ як 11 сентября 1383 года

Фотоконкурс-83 Фото М. Гарифуллина.ОСЕННЯЯ ПОРА.

Сегодня —  В сесоюзный 
д е н ь  б е г у н а

П рограм м а
п р а з д н и к а

В товарищеском

матче — н и ч ь я
ПРАГА, 10 сентября. 

(ТАСС). Хоккеисты сборных 
СССР и Чехословакии про
вели в городе Треячиие то
варищеский матч, который 
завершился вничью — 2:2
(0:0, 1:1, 1:1).

В нашей команде шайбы 
забросили Герасимов и Хо
мутов, у хозяев поля — Ла- 
ла и Лукач.

Г2.00. Массовый пробег. 
Площадь Южная — Белое 
озеро.

Советский район
11.00. Стадион «Труд». Со

ревнования учащихся школ 
и воспитанников дошколь
ных учреждений.

11.00. Академгородок. Лег
коатлетические кроссы, эс
тафеты коллективов физ
культуры Томского филиала 
Сибирского отделения АН 
СССР и школы № 9.

11.00. Улицы Карташова, 
Новгородская, Енисейская, 
стадион, «Манометрист».
Массовые старты коллекти
вов манометрового завода, 
ТГПИ, предприятий торгов
ли, коммунального хозяйст
ва, быта.

Кировский район
10.00. Стадион «Контур».

Старты школьных коллек
тивов.

10.00. Стадион «Сибэлек- 
тромотор». Соревнования 
«Малышок».

11.00. Улица Мокрушина.
Массовые забеги коллекти
вов физкультуры радиотех
нического завода.,

Октябрьский район
11.00. Улица Ивановского.

Массовые старты, эстафеты 
коллективов физкультуры 
ТомНИИВСа.

11.00. Михайловская роща.
Массовые соревнования кол
лективов физкультуры
ГПЗ-5 и объединения «Сиб- 
кабель».

10.00. Стадион «Локомо
тив». Старты «Малышок».

Ленинский район
11.00. Стадион «Темп»-. Со

ревнования «Малышок», за
беги коллективов физкуль
туры карандашной фабри
ки, завода измерительной 
аппаратуры.

10.00. Стадион «Восход».
Соревнования на самый 
спортивный класс.

11.00. Сосновый бор. Мас
совые старты, эстафеты кол
лективов физкультуры пред
приятий быта.

11.00. Микрорайон Каштак. 
Старты спортивных семей 
«Малышок» с участием жи
телей микрорайона, учащих
ся школ, ГПТУ.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (ггр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 13 сентября, 
с 15 до 18 часов, — М. И. 
Сироткина, член совета об
щественной приемной;

в пятницу, 16 сентября, с 
10 до 18 часов, — В. П. Стре
кунов, заместитель началь
ника паспортного отдела 
УВД Томского облисполко-
МсЦ

ЮМОР ВСЕГДА С НАМИ

« А  КАК ЖЕ

ТОРШЕР?»
В комнате студенческого 

общежития было уютно, свет
ло, тепло и, что самое цен
ное, — тихо. И Сергей с та
ким наслаждением черпал 
из учебника общие сведе
ния о радиорелейной связи 
и технике сверхвысоких ча
стот, что, казалось, влети в 
открытую форточку шаро
вая молния, то даже она, 
завороженная глубокомыс
лием молодого человека, не 
посмела бы коснуться даже 
кончиков его волос. Но спо
койствие все-таки наруши
ли. В комнату влетела, 
I, через форточку,
, - тг- --очка.
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— И еще. Эти прекрасные
духи. Я записала название, 
сейчас... вот: «Ша ноар».
Великолепные. Оригиналь
ные цветочные духи с аро
матом свежего весеннего 
букета. Импортного произ
водства. Я просто пьянела.» 
А  торшер у них выполнен 
из дерева и цветных ме
таллов. Абажур — ткане
вый, основание торшера по
крыто пленкой под дерево. 
Нет, это просто сказка. Зна
ешь, милый, мы должны.»

—  Мы -должны, дорогая 
моя жен а,---вклинился в по
вествование муж, — Казако
вым двадцать рублей и Се
мочкиным — десять. Но, 
думаю, самое главное — нам 
не помешало- бы успешно 
сдать сессию, иначе наши 
долги неизмеримо возрас
тут... Поэтому сначала по
ужинай (сегодня я пригото
вил жареную рыбу, в ней, 
говорят, много фосфора, 
столь необходимого для мы
шления), а потом посмотрим 
с тобой практическую схе
му генератора с одновитко- 
вым контуром.

— А как же торшер? — 
грустно заметила Нина.

— Обойдемся обыкновен
ной стоваттной лампочкой, 
висящей на потолке. Или 
ты думаешь, что в ней про
исходит иная термоэлект
ронная эмиссия, нежели в 
той, которая в торшере?..

Ответа не последовало. 
Нина ела жареную рыбу.

К. НИКОЛАЕВ.

— Ну хотите, — взмолил
ся Толя, вынимая из кар
мана «Белочку», — я дам 
вам шоколадную конфету.
Она вкусная, ' с орехами,
только не дымите, пожа
луйста. ’ :: Г :

— Вон видите, мужчина 
девочку за руку ведет? Вот 
этой девочке и подарите 
конфетку, — язвительно за
метила соседка.

— А знаете ли вы, что в 
ваших легочных альвеолах 
(Борисов учился в меди
цинском) при курении осе
дает табачный деготь, при
том, в приличных дозах?

— Не знаю, что там осе
дает, но то, что вы у меня 
сейчас в печенках засели,— 
это бесспорно.

— Но вы же девушка в 
конце концов, — простонал ' 
Анатолий.

— Никогда в этом не сом
невалась.

Ветер усиливался. Солнце' 
зашло за тучи. Быть дож
дю.

— Послушайте, — хрипло 
произнес Борисов, — уго
стите сигареткой, а?

— Вот с этого и надо бы
ло начинать, — она кокет
ливо повела плечами, — а 
то говорите, говорите, и все 
не по делу... Пожалуйста, 
курите . на здоровье!

— Когда Анатолий протя
нул руку за сигаретой, бы
ло видно, как сильно дро
жат пальцы...

Н. КРАЕ ВС К И Й .

ГО

А Я РЫБАЛКА
как чистая. Таков итог .много- 
ioy, летней работы. Как сообщи
ла- ли в управлении рыбного 
ый: хозяйства Эстонии, в Тал-
ала линском порту действуют 
не- установки для очистки воды.

Залив и его окрестности по
ри- стоянно осматривают с вер
ил, толета.
иве (Корр. ТАСС).

З ТИ двое с первого 
же крута з а д а л и  
т е м п  гонке. Со

шлейфом пыли, на мак
симальной скорости они
проходили самые трудные 
повороты, пролетали спуски, 
лихо преодолевали подъемы. 
Ошибок почти не было, по
черк экипажа был мастер
ский. Даже чемпионы и 
призеры первенств области, 
асы в этом классе мотоцик
лов Сергей Сербуленко, Бо
рис Иванов и Николай 
Гмарь начали постепенно 
отставать, теряя надежды 
выиграть заезд у экипажа 
Михаила Крутова из спор
тивно-технического клуба 
Асиновского г о р к о м а
ДОСААФ.

А Михаил все наращивал 
скорость, отрываясь от со
перников. С точки зрения 
любого тренера, этот без
удержный порыв был след
ствием еще недостаточного 
опыта, лишней тратой . сил 
и риском совершить ошиб
ку. Но он не думал об 
этом. На каждой рытвине и 
кочке руль выбивйло из 
рук, да так что немели 
пальцы. Коляска вместе с 
напарником иногда добрый 
десяток метров шла по воз
духу, норовя сбросить с 
трассы обоих. При обгонах 
в кромешной пыли нужное 
направление угадывалось 
скорее интуитивно, по памя
ти, по общему рельефу ме
стности и по деревьям. Та
ков он, мотоспорт — прео
доление не только трассы, 
но и самого себя, собствен
ной усталости и чрезмерной 
осторожности, с которой ни
когда не выиграть гонку—

Крутов — не дебютант в 
мотокроссе. Начал зани
маться по-настоящему в 
1977 году, когда переехал в 
Асино и стал работать шо
фером. Остался в городе на
совсем, потому что чувство
вал: можно и нужно этот 
вид спорта здесь развивать. 
Видел, что тянется моло
дежь к технике. Подкупало 
и то, что в Асине мотокросс 
был еще новинкой, привле

кавшей множество болель
щиков.

Михаил со своим другом 
Анатолием Котельниковым 
начал с того, что организо
вал секцию мотоспорта в 
управлении механизации 
строительства, а затем еще 
одну — в спортивно - тех
ническом клубе горкома 
ДОСААФ. Пришел он не на

Рассказы о

Т Р А
готовенькое: Сначала и га- 
ража-то не было, не то что 
техники. Работали в сарае, 
зимой руки прилипали к 
железу, от холода мотор за
пускался с трудом, но сек
ция жила. В свободное вре
мя построили гараж, поста
вили печь, стало легче. 
Крутову помогали ребята 
из СПТУ-1, такие же энту
зиасты спорта— Володя Ку- 
ровский, Юра Гронский и 
другие. Некоторые букваль
но дневали и ночевали в 
гараже и уже мечтали о 
раздевалке, о душе и ма
стерской, где будут токар
ный, сверлильный станки, 
сварка. Воображение рисо
вало новые мотоциклы, ра
мы и двигатели, сделанные 
их руками. Без этой мечты, 
жажды творчества, пожа
луй, ничего не сделаешь.

Руководитель клуба Нико
лай Семенович Шелько и 
председатель горкома
ДОСААФ Геннадий Влади
мирович Новиков помогали, 
чем могли: покупали мото
циклы, запчасти, «выбива
ли» стройматериалы. В Том
ском обкоме ДОСААФ ■ и в

областной федерации мото
спорта Крутова уже знали, 
и в разнарядке на мотоцик
лы и запчасти все чаще ста
ла появляться графа —
«Асино». А  с 1980 года
команда СТК уже выступа
ла почти во всех соревнова
ниях в Томске, в том числе 
и на межобластных.

...Первый заезд Крутов

спортом енах

С С А
выиграл с большим преиму
ществом. У  него еще не хва
тало тактического умения, 
опыта экономить силы. Но 
главное, что он уже верил в 
своя силы, стремился к 
победе. Он не ждал после 
финиша зрителей, бегущих 
к нему, и для которых его 
победа в первом заезде бы
ла неожиданностью, а про
сто по-деловому, как будто 
кто-то другой, а не он про
мчался только что по пыль
ной тяжелой трассе в трид
цатиградусную жару, спро
сил, есть ли в цистерне во
да. Узнав, что вода конча
ется, сел за руль автомаши
ны и поехал в город к ко
лонке, поскольку знал, что 
привезти ее некому. В этом 
был весь Крутов с его тру
долюбием, живущий по 
принципу: «Надо, — значит, 
надо».

И до этого, сколько я его 
видел, он весь был в рабо
те. Даже разговаривая с 
кем-то, старался что-то де
лать: перекатывал мото
циклы, подбирал ключи, 
мимоходом давал советы 
спортсменам.

Во втором заезде экипаж 
Крутова снова стал лидером 
гонки. Однако спустило пе
реднее колесо, и скорость 
резко упала. Тут паника ох
ватила бы и опытного гон
щика. Шутка ли, второй за
езд—решающий, а сзади на
стигает Сергей Сербуленко 
из команды Томского поли
технического института. И 
все же Михаил проходит по
ворот за поворотом, прибли
жаясь к финишу. Вот и 
флаг с крестом — послед
ний круг. Есть победа!

Пропаганда технических 
знаний, умения в совершен
стве владеть машиной, бо
роться за победу очень 
важны. Все это пригодится 
молодежи и в труде, и на 
службе в Советской Армии.

За шесть лет в Асино ор
ганизовано четыре секции. 
Обком ДОСААФ выделил 
около тридцати спортивных 
мотоциклов, строятся гара
жи, регулярно проводятся 
соревнования. Есть уже и 
перворазрядники.

— Думаю, что нам нужно 
ездйть дальше Томска, го
товить кандидатов и масте
ров спорта,— говорит Миха
ил. — Но пока это нам 
трудно сделать.

Для Крутова, Анатолия 
Котельникова, Владимира 
Куровского, Сергея Окущко 
и других спортсменов дей
ствительно открыта дорога 
на крупнейшие соревнова
ния. Но, к сожалению, в 
Асиновском г о р к о м е
ДОСААФ не хватает 
средств, недостаточно еще 
новых мотоциклов, нет ре
монтной базы.

Нужна помощь крупных 
предприятий, например, ле- 
оопром ыш ленного ко мбин а - 
та. Назрела необходимость в 
организации ' юношеской 
школы мотоспорта.

От общих усилий заинте
ресованных лиц зависит бу
дущее асиновского мотоспор
та, первые победные трас
сы для которого проложили 

«Михаил Крутов и его дру
зья.

В. АФОНИН.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 сентября 
ДЕНЬ ТАНКИСТОВ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА» 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.35. «К Дню 
танкистов». «Кантемировцы». 
Документальный фильм. 8.55 
Выступление заслуженного ан
самбля народного танца Укра
инской ССР «Ятрань». 9.25. 
«Будильник». 9.55,- «Служу Со
ветскому Союзу!» 10.55. «Здо
ровье». 11.40. «Утренняя поч
та». 12.10. «Встречи на совет
ской земле».

С 12.25 до 12.40 •—* перерыв.
12.40. «Сельский час». 13.40. 

«Музыкальный киоск». 14.10. 
В. Чичков. «Неоконченный диа
лог». Фильм-спектакль. 16.30. 
«Сегодня — День танкистов».

С 16.45 до 17.00 — перерыв.
17.00. Концерт, посвященный 

Дню танкистов. 17.45. «Между
народная панорама». 18.30. 
Чемпионат СССР по футболу. В 
перерыве —«Если хочешь быть 
здоров». 20.10. «Клуб путеше
ственников». 21.00. «Время». 
21.35. Поет Николай Гедда. 
22.10. Чемпионат СССР по во
енно-прикладному многоборью. 
22.40. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «На «зарядку становись!»
8.15. «На край света». Художе
ственный фильм. 9.45. Премье
ра документального телефиль
ма «Бассейн». 9.55. Концерт 
Государственного академиче
ского симфонического оркест
ра Союза ССР. 10.50. «В гостях 
у сказки». 11.30. «Камера смот
рит в мир». 12.45. «В мире 
животных». 13.45. «Стадион 
для всех». 14.15. Концерт. 15.55. 
«Снндикат-2». 4-я серия. 17.05. 
«Рассказывают наши коррес
понденты», 17.35. Мультфильм. 
17.50. «По музеям и выставоч
ным залам». 18.20. «Веселые 
ребята». 19.20. Премьера ко
роткометражного художествен
ного телефильма «Необыкно
венный рейс». 20.00. «Спокой
ной ночи, малыши!» ДО.15. Ку
бок Европы по легкой атлети
ке. Многоборье. Финал. 21.00. 
«Время». 21.35. Чемпионат 
СССР по водно-лыжному спор
ту. 22.30. «Музыка телеэкра
на».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Очевид

ное —? невероятное», 9.55. «Не
бесные ласточки». Художест
венный телефильм. 1-я и 2-я 
серии. 12.05. Новости.

С 12.10 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.25. «Поэт

Мирсаид Миршакар». Докумен
тальный телефильм. 14.55. 
«Рапсодия». Фильм - концерт. 
15.25. «Мамина школа». 15.55. 
«Объектив». 16.25. «Знание — 
сила». 17.10. «По Эфиопии». 
Кинообозрение. .17.40. «Честь 
по труду». 18.10. П. И. Чайков- ,л 
ский. «Ромео и Джульетта». * 
Увертюра - фантазия.

С 18.35 до 18.50 — перерые. * 
18.50. «Футбольное обозре

ние». 19.25. «Вызываем огонь 
на себя». Телевизионный че
тырехсерийный художествен
ный фильм. 1-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Т. Доронина и 
ее роли». 22.45. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
5.15. «Поединок». Документаль
ный телефильм» 8.35. «Слово о 
полку, Игореве» и русская 
культура». 8-й класс. 9.05. 
«Русская речь». 10.05. «Чему и 
как учат в ПТУ». 10.35. В. И. 
Ленин. «Партийная организа
ция и партийная литература». 
12.10. «Природоведение». «Ори
ентирование на местности». 
12.30. «Учителю — урок музы
ки». 2-й класс. 13.30. «Жил по
эт Баратынский...» 14.35. «Стра
ницы истории». «Единая, мно
гонациональная». 16.00. Ново
сти.

С 16.05 до 17.30 '*—. перерыв.
ТОМСК

17-30, «Вступительный экза
мен в семейную жизнь». До
кументальный фильм. 17.50. 
Киножурнал «Сибирь на экра
не»,

МОСКВА
Г&ОО, Новости:

ТОМСК
18.20. «Населению о граж

данской обороне». Учебно-ма
териальная база ГО, 19.00. Но
вости. 19.15. «Сельская новь». 
«На полях области». 19.30. 
«Приговор вступил в силу». 
Передачу ведет заместитель 
председателя Томского област
ного суда В. А. Миронов. 

МОСКВА
20.00.

лъппи!»
«Спокойной ночи, ма-

томск
20.15. «Московский ТЮЗ на 

томской сцене».
МОСКВА

2&00. «Время». 21.35. «Ново
селье». Короткометражный ху
дожественный телефильм.
22.05. Кубок Европы по легкой 
атлетике. Многоборье. 22.50. 
«Вегпенские сосны». Докумен
тальный фильм. 23.00. Чемпио
нат Европы по баскетболу. 
Женщины. Сборная Швеции —< 
сборная СССР.

Редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ 
ГАСТРОЛИ ЛАУРЕАТА ПРЕ

МИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМО
ЛА МОСКОВСКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ.

11 сентября. «Серебряное 
копытце» — 11, 14. «Погоня» — 
19.

12 сентября. «Н ахален ои »—
14. «Остановите Малахова!» — 
19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11, 12 сентября. «Кентавры» 
(две серии) —- 10, 13, 16, 18-35, 
21-05.

имени М. ГОРЬКОГО
11. 12 сентября. «Мы из 

джаза» — 8-40, 10-20, 12* 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Аук
цион» -- 8-40.10-20. 12, 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Когда рассеива
ется туман лжи», «Границы От
чизны» — 9. 13, 17. Мульт
фильмы для взрослых — 10-20, 
11-40, 14-20, 15-40.

«ОКТЯБРЬ»
11 сентября. Мультсборнмк 

№ 99 — 10-39/ «Мы из джаза» 
— .9, .10-50. 12-40. 14-351 16-20. 
18-10, 20, 21-50. «Аукцион» — 
8-50. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

12 сентября. «Талисман» — 
10-30. «Мы из джаза» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Аукцион» — 8-50, 
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
11 сентябоя. «Добро пожало

вать, или Посторонним вход 
воспрещен»— 14-20. «Спортло-

то-82» — 9, 10-50. 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-40. «Следст
вие с риском для жизни» — 9,
10-50, 12-40, 16, 17-50, 19-40,
21-20.

12 сентября. «Добро пожа
ловать, или Посторонним вход 
воспрещен» — 14-20. «Профессор 
преступного мира»— 9, 10-30,
12, 13-30. 15, 16-30, 18, 19-30,
21„ «24-25» не возвращается» — 
9. 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

«ПИОНЕР»
11 сентября. Мультфильм 

«Вум» — 9, 11. «Старик Хотта- 
быч» — 13, 15. «Звездная
командировка» — 17. 19. 21.

.12 сентября. «Последний 
шанс» — 9. 11. Мультфильм 
♦Вуи»— 13, 15. «Найтч и обез
вредить» — 17, 19,-21. 

«СИБИРЯК»
11 сентября. «Приключения

Буратино» — 9-20. «Васса»
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

12 сентября. Мультсборник
№ 141 — 0-20. «Средь бела
дня...» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

11 сентября. «Волшебная 
лампа Аладдина»— 15. «Он на
чинает сердиться» — 17-20, 19, 
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
11 сентября. «Площадь Сан- 

Бабила, 20 часов» — 15, 17, 19, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-И
11 сентября. «Удар в спину*

— 16.

11 сентября Дом культуры 
rF3C-II приглашает на мо
лодежный танцевальный ве
чер.

Начало вечера — в 20 ча
сов.

Дом офицеров объявляет 
набор на курсы секретарей- 
машинисток. Срок обучения 
— 5 месяцев. Справки по 

-тел. 2-21-73 и 2-36-77.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским узлом связи и радио
навигации ЗСР1Т СРОЧНО 
ПРИГЛАШАЮТ на постоян
ную работу: старшего инже
нера радиосвязи, инженера 
проводной связи, инженера 
по судовой радиоаппаратуре, 
электромонтеров линейных 
сооружений, кабелыцика- 
спайщика, радистов.

За направлениями обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству: г. Томск, пр. Киро
ва, 17; ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18. Справки, по те
лефонам 2-46-57, 2-47-09.

Для вас, труженики сель
ского хозяйства!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые хроникаль
но - документальные и тех
нике - пропагандистские 
фильмы: «Тебе доверена
земля», «Жизнь и дела ра
бочих совхоза «Красноар
мейский», «Репортаж о бу
дущем урожае», «Организа
ция однотипного круглогодо
вого кормления скота», 
«Экономное расходование 
нефтепродуктов в сельском 
хозяйстве», «Выращивание 
племенного молодняка мо
лочных пород».

Облкинопрокат.

Филиал СГПТУ-16 при СКВ НИ «Оптика» Томского 
филиала СО АН СССР ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР учащих
ся с образованием 10 классов по следующим специаль
ностям; токарь, фрезеровщик - оператор станков е чис
ловым программным управлением.

Срок обучения — 8 месяцев. Учащиеся на период обу
чения обеспечиваются благоустроенным общежитием, 
стипендией в размере 72 рубля.

По окончании филиала выпускники направляются на 
работу на опытные производства учреждений Томского 
филиала Сибирского отделения Академии наук СССР.

Для поступления необходимо представить следующие 
документы: заявление на имя директора училища, атте
стат о среднем образовании, характеристику с последне
го места работы или учебы, медицинскую справку 
(форма № 286), 4 фотокарточки размером 3X4 см.

Заявления направлять по адресу: 634040, Томск, Ир
кутский тракт, 75, СГПТУ-16, в приемную комиссию.

' Адрес филиала: 634055, Томск, Академгородок, пр. Ака
демический, 2/3.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(30,6 кв. м, 3-й этаж) в 
г. Новосибирске на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 30, кв. 5 (пос
ле *18 часов), к Ильиным.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Шуе Ивановской обл. на 
двухкомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
О. Кошевого, 41.

Меняю трехкомнатную 
квартиру улучшенной пла
нировки в г. Братске на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: 665725, Ир
кутская обл. г. Братск, ул. 
Малышева, .40, кв. 4, Елиза
ровой Н. И.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(32 кв. м) в с. Кожевникове 
на двух- или однокомнатную 
в г. Томске.

Обращаться по тел. 5-25-36 
(до 18 часов) или после 19 
часов по адресу: г. Томск,
пр. Мира, 3, кв. 117.

Коллектив Томского спец- 
участка треста «Союзмелио- 
взрывпром» глубоко скор
бит по поводу кончины 
бывшего главного инжене
ра

БЫЛИНО
Валерия Михайловича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
и близким покойного.

Вынос тела — 12 сентяб
ря, в 12 часов дня. из 
квартиры" покойного

.(г. Томск, ул. Интернацио
налистов, 15, кв. 62).
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